

ENTREPRENEURIAT POPULAIRE 2023, UNE ANNÉE RECORD POUR L'ADIE EN OCCITANIE

Preuve que malgré les incertitudes économiques, l'entrepreneuriat populaire reste une valeur refuge, l'Adie a connu en 2023 une année record en Occitanie : les équipes de l'association ont financé plus de 2 000 personnes, dont 1 439 entrepreneurs. Parmi eux, un tiers de bénéficiaires des minima sociaux : forte de son expertise dans l'accompagnement de ces publics, l'Adie a été sélectionnée pour participer à l'expérimentation de la réforme du RSA en Aveyron, qui entre dans sa 2^e année.

Augmentation des prix de la consommation, hausse historique des prix de l'énergie, contexte international mouvementé... En dépit de ces difficultés conjoncturelles, l'entrepreneuriat semble toujours séduire. Pour autant, certains freins à la création d'entreprise sont toujours légion : manque de financements, d'accompagnement, de réseau ...

C'est pourquoi l'Adie, association, reconnue d'utilité publique et présente en Occitanie depuis 1996, a œuvré tout au long de l'année pour permettre à chacun de réaliser son projet quel que soit son profil.

UNE ANNÉE RECORD POUR L'ENTREPRENEURIAT POPULAIRE

Dans une région en proie à des difficultés persistantes mais également porteuse de nombreuses opportunités, par la diversité de ses territoires, l'entrepreneuriat pour tous prouve qu'il a un réel rôle à jouer en termes d'inclusion économique et sociale.

En témoigne l'excellent bilan 2023 de l'Adie en Occitanie : l'association a financé 2 019 (+12%) personnes dont 1 439 (+11%) entrepreneurs à travers 1 571 (+8%) microcrédits professionnels. Cette hausse du nombre de personnes accompagnées induit mécaniquement une hausse des prêts d'honneur octroyés : 560, soit une progression de +91%.



En tout : 2 845 (+12%) financements ont été octroyés l'an dernier (microcrédits professionnels, microcrédits mobilité, prêts d'honneur et primes) pour un total de 9,9 M € (+29% par rapport à 2022).

Ces résultats records sont tirés par la demande grandissante pour le financement à la création d'entreprise, accentuée par un effet « sortie de crise » après une année 2022 particulièrement complexe. Ils s'expliquent aussi par la démultiplication des actions menées sur le terrain, portée par une équipe de conseillers et de bénévoles expérimentés.



**CHRISTOPHE
NICAUD**

**Directeur de
l'Adie Occitanie**

« En ces temps de crise, l'entrepreneuriat populaire apparaît comme une véritable valeur refuge. Alors que l'ordre économique et social sont mis à rude épreuve, le droit à l'initiative économique est perçu comme une opportunité porteuse d'indépendance et de mieux vivre, plutôt que comme un risque. C'est pour nous un pari gagné en 2023, et cela grâce à l'engagement sans faille de nos salariés et bénévoles, au soutien de nos partenaires. »



En 2023, 580 personnes – salariés précaires et personnes en recherche d'emploi - ont bénéficié d'un microcrédit mobilité pour se maintenir en emploi ou en trouver un : une augmentation de 15% par rapport à 2022.

Cette hausse est d'une part liée à la stabilisation des prix sur le marché du véhicule d'occasion. D'autre part, l'Adie est l'un des seuls acteurs à proposer des solutions de financement de la mobilité pour des publics vulnérables, à plus forte raison en zones rurales et périphériques.

Pour autant, les dispositifs de microcrédit mobilité proposés par l'Adie, seuls ou en complément des aides publiques, ne peuvent

580
PERSONNES FINANCEES
PAR LE MICROCREDIT
MOBILITE



permettre aux plus faibles revenus de se doter d'un véhicule dit propre.

C'est pourquoi l'Adie enjoint les pouvoirs publics à mettre en œuvre une politique de mobilité écologique réellement inclusive, en fléchant entre autres les aides vers les ménages les plus modestes.

« *Le microcrédit mobilité est indéniablement un outil essentiel d'insertion professionnelle, au service des plus modestes. Mais nous ne pouvons pas agir seuls : dans un contexte où les enjeux économiques, sociaux et environnementaux sont plus que jamais liés à la mobilité, la transition doit être inclusive de tous, et ne pas aggraver les inégalités. Nous avons besoin de politiques publiques fortes et solidaires en la matière.* »

L'ADIE SÉLECTIONNÉE POUR PARTICIPER À L'EXPÉRIMENTATION DE LA RÉFORME DU RSA EN AVEYRON

DES PROFILS HABITUELS DE L'ADIE

Au cœur d'un territoire occitan parmi les régions les plus touchées par le chômage (8,8% à fin 2023*) et par la pauvreté (17%), la raison d'être de l'Adie prend d'autant plus de sens : rendre l'entrepreneuriat accessible à ceux qui en ont le plus besoin.

Parmi les personnes financées l'an dernier en Occitanie, 29% étaient non diplômés, 28% avait moins de 30 ans, 22% habitaient en zone de revitalisation rurale et 12% en QPV. **Par ailleurs plus du tiers (38%) percevaient les minima sociaux, dont le RSA.**

Fin 2023, l'Occitanie comptait près de 190 000 allocataires du RSA. S'il est complexe de brosser leur portrait type, de par la variété des situations sociales représentées, des dénominateurs communs se dégagent : une situation de grande

38%
DES ENTREPRENEURS FINANCÉS
EN 2023 PERCEVAIENT LES
MINIMA SOCIAUX
(MOYENNE NATIONALE 15%)



précarité – 65% des bénéficiaires vivent en-dessous du seuil de pauvreté - engendrant une perte de confiance en soi et des difficultés à reprendre le chemin de l'emploi. Selon un rapport de la Cour des comptes publié en décembre 2023, sept ans après leur entrée au RSA, seuls 34% des allocataires ont retrouvé un emploi, dont un tiers stable. Pour autant, il s'agit également de personnes démontrant une réelle capacité de résilience.

UNE EXPERTISE DANS L'ACCOMPAGNEMENT DES BÉNÉFICIAIRES DU RSA

Dès sa création en 1989, l'Adie s'est attachée à accompagner et financer les allocataires du RMI, lancé en 1988 et devenu RSA en 2007, qui font historiquement partie des publics les plus représentés au sein des bénéficiaires de l'association.

Formées à l'accueil de ces publics, les équipes de conseillers et de bénévoles de l'Adie déploient un mode d'accompagnement répondant à leurs enjeux spécifiques. L'instauration d'un lien de confiance est une première étape centrale : écouter, informer, rassurer.

La durabilité de ce lien permet d'engager un travail de fond, pour entrer dans la phase d'accompagnement, de financement et de suivi, dans la durée.

Un entrepreneur accompagné par l'Adie a une probabilité élevée de sortie du RSA : selon la dernière étude d'impact de l'association (2021), le taux d'insertion des porteurs de projets accompagnés tous publics confondus est de 93%.



**OPHÉLIE
HÉLIÈS**

**Directrice Territoriale Adjointe
Adie Nord Occitanie**



L'entrepreneuriat s'avère être une voie intéressante pour remobiliser une partie de ces publics autour d'un projet dont ils sont le moteur, en phase avec leurs aspirations profondes. Ce sont des personnes qui ont généralement déployé des liens d'entraide forts autour d'eux, au niveau très local. La perspective de créer un projet qui s'ancre dans leur cercle de vie est généralement un réel levier de motivation.



Outre le volet entrepreneurial, l'Adie se mobilise également pour répondre aux besoins des bénéficiaires du RSA en termes de mobilité, un frein auquel sont largement confrontés ces publics.

Le microcrédit mobilité, accessible aux travailleurs précaires et aux demandeurs d'emploi – dont les allocataires du RSA - permet de financer un véhicule pour trouver ou se maintenir en emploi.

L'EXPÉRIMENTATION DE LA RÉFORME EN AVEYRON

Érigé en priorité du quinquennat du Président de la République, le plein emploi a vu sa loi éponyme adoptée le 18 décembre 2023.

La réforme du RSA qu'elle intègre a pour objectif de faciliter le retour à l'emploi de ses bénéficiaires à travers un contrat d'engagement imposant 15h à 20h de démarches actives hebdomadaires, ainsi qu'un accompagnement renouvelé mis en place par les territoires.

Parmi les 18 territoires qui expérimentent ces mesures depuis 2023, rejoints début mars par 29 nouveaux territoires, un département occitan s'est porté volontaire : l'Aveyron.

Pilotée par le Département, la première année d'expérimentation en 2023 a permis d'accompagner plus de 430 personnes.

Cette expérimentation entre aujourd'hui dans sa 2^{ème} année opérationnelle, jusqu'à fin 2024. Enjeux : remettre sur le chemin de l'emploi un peu plus de 1 000 bénéficiaires du RSA sur le bassin decazevillois et Ouest Aveyron, notamment les allocataires de longue durée.

Reconnue comme organisme d'accompagnement à l'entrepreneuriat moteur d'insertion sur le territoire Français l'Adie fait partie des entités inscrites au sein du réseau France Travail.

A ce titre, dès 2024, l'association se mobilise dans le cadre de l'expérimentation de la réforme du RSA menée par le Département.

Dans le cadre de sa mission d'utilité publique, l'Adie rejoint l'expérimentation à travers un dispositif co-construit avec les autorités départementales, étoffant ainsi l'offre d'accompagnement renouvelé de ces publics avec une expertise sur la création d'entreprise et la mobilité.

Objectifs : accueillir, conseiller, guider et accompagner les bénéficiaires du RSA qui seront orientés vers l'association par leur référent.

Afin d'aller à leur rencontre sur le terrain, les équipes de l'Adie dans l'Aveyron organiseront des permanences mobiles thématiques à bord du camion de l'association, afin de faire connaître ses services d'accompagnement et de financement, mais également de commencer à envisager un projet à la lumière d'un premier contact.

Le camion de l'Adie réalisera ainsi en mai 3 arrêts en mai - Villefranche-de-Rouergue, Rieupeyroux et Villeneuve - 1 arrêt en juin à Villefranche; puis 4 entre septembre et octobre.

Les conseillers et bénévoles de l'association resteront par ailleurs mobilisés tout au long de l'année pour accueillir et accompagner les bénéficiaires du RSA aveyronnais.

La participation des bénéficiaires à ces ateliers sera comptabilisée dans les 15h à 20h de démarches hebdomadaires conditionnant l'accès au RSA.

À PROPOS DE L'ADIE

L'Adie est une grande association nationale reconnue d'utilité publique qui défend l'idée que chacun, même sans capital, même sans diplôme, peut devenir entrepreneur, s'il a accès à un crédit et à un accompagnement professionnel. Depuis plus de 30 ans, son réseau de spécialistes finance et accompagne les créateurs d'entreprise pour une économie plus inclusive. L'Adie en 2023, c'est une équipe de 756 salariés et 1 121 bénévoles dont l'engagement permet de financer 25 000 petites entreprises locales chaque année. Grâce à son action, 87% de ces entreprises sont pérennes à 2 ans et 84% des personnes financées sont durablement insérées professionnellement.

En Occitanie, l'Adie compte une équipe de 39 salariés et 72 bénévoles dont l'engagement a permis de financer en 2023 plus de 1 400 entrepreneurs.

www.adie.org

Suivez l'Adie Occitanie sur [Facebook](#)

